



Sergio Martínez Baeza y el libro de Chile

Por Oscar Pinochet de la Barra

No ha sido fácil la vida del libro en Chile. Ha debido luchar contra tantos enemigos: la lejanía y el atraso en los tiempos coloniales, la severa inquisición religiosa, la inquisición política, tan mala o peor que la anterior; el predominio del materialismo en diversas épocas patrias, la indiferencia hacia el mundo de las ideas y de las letras.

Sergio Martínez Baeza, activo y múltiple paladín de la cultura, nos entrega un estudio con ese título, lleno de agradables sorpresas, que ya sigue la pista al libro en Chile desde los tiempos de Valdivia.

Porque fue justamente el secretario del conquistador, Juan de Cárdenas, quien habría introducido en sus petacas entierras un ejemplar de la obra de Tomás de Aquino, *De Regimini Principium*. Astuto este Valdivia y previsor su amanuense.

De ahí para adelante, los libros, unidos en una asociación que hoy sería tildada de internacionalista, porque no sólo las ideas venían de fuera sino que también eran impresos más allá de nuestras fronteras.

seguirán entrando al país, difícil pero ininterrumpidamente.

Martínez Baeza enumera las primeras "bibliotecas" coloniales. Allí se alinean en silencio severos mamotretos: religión, por supuesto, algo de ciencia, algo de clásicos romanos. Y, semioculta, la nota "sediciosa" y pícara, destinada a molestar riendo, ya que, sabido es, los Torquemadas no tienen ni pizca de humor. Entre estos raros libracos hay algunos títulos que fueron perseguidos en el siglo XVIII y estaban escritos en francés, la lengua "inmoral". Uno de ellos se titulaba "L'an 2.440, revé s'il en fut jamais" y el otro, "Apocalypse de Chloïkouik-kowe"; el primero blasfemo y el último, qué horror, satirizaba a las monarquías absolutas... que aún no han desaparecido.

El primer libro de un autor nacido en Chile, "El Arauco domado", de Pedro de Ofía, se imprimió en Lima en 1596 y fue rápidamente retirado por falta de licencia. Mal precedente que se repetirá.

¡La primera imprenta en

Chile! Traída por los jesuitas en mayo de 1748, vuelve a salir del país sin ser usada, con la expulsión de esa Orden en 1767, y según Alfonso de Avila Martel va a parar a la ciudad de Córdoba, donde trabaja a las mil maravillas. Increíble.

Martínez Baeza publica luego el texto de un oficio de nuestra Junta de Gobierno a la de Buenos Aires en noviembre de 1810, encargándole una imprenta, cuya ausencia, afirma, "tiene en la oscuridad y en el silencio muchos papeles y plumas interesantes". Más ágil que los bonaerenses se porta el sueco-norteamericano Hoevel, quien trae la vieja imprenta de "La Aurora de Chile", en 1811. Treinta y cinco años antes, en 1776, se había impreso nuestro primer "libro", un manual de 8 páginas titulado "Cómo ganar el jubileo santo", en una pequeña imprenta enviada de Lima.

TRAS las imprentas y los libros vienen siempre las salas de lectura; y en esa materia, por lo menos, fuimos menos lerdos. De ahí que en 1813 se creara la Biblioteca Nacional,

en plena lucha contra unos españoles empecinados en reconquistarnos, que volvían a la carga luego de desembarcar cerca de Concepción.

Como talquino no puedo menos que destacar algo que menciona Martínez Baeza: "La única ciudad, fuera de Santiago, que aportó a la Biblioteca, fue Talca". Y se consigna enseguida que donaron libros figurales de la sociedad piducana, como el prior de San Agustín, fray Blas Valencia; el lector del mismo convento fray Francisco Silva; el cura Eugenio José de Noya y Feliciano Letelier.

Un año después, el Gobierno de la Reconquista clausura -como no podía ser menos- la Biblioteca Nacional y los libros vuelven a emprender un largo sueño que Chacabuco y Maipú despertarán con sus toques de clarín.

AGRADÉZCAMOS a Sergio Martínez Baeza, subdirector de la Biblioteca Nacional y presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, esta obra llena de méritos que por una vez hace justamente de "el libro" el personaje principal.

Sergio Martínez Baeza y el libro de Chile [artículo] Oscar Pinochet de la Barra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sergio Martínez Baeza y el libro de Chile [artículo] Oscar Pinochet de la Barra. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)